# PUEBLO GUATEMALTECO INICIA SU REVOLUCION

(LEA EDITORIAL

# OPINION ESTUDIANTIL

ORGANO DE COMBATE DE LOS ESTUDIANTES UNIVERSITARIOS SALVADOREÑOS

XV EPOCA

San Salvador, 24 de marzo de 1962

No. 36

# AGEUS ANALIZA SITUACION NACIONAL

EDITORIAL

En calles y montañas el pueblo conquistara su propio destino

Diariamente los periódicos nos --traen la noticia: el pueblo de Guatemala ha salido a la calle a conquistar -su libertad, su eoberanía y su propio -gobierno; el pueblo de Guatemala está -en las montañas luchando por el derecho
de marcarse su destino histórico; el -pueblo de Guatemala ha iniciado su revo
lución nacional, democrática y anti-feu
dal.

Pero también las noticias de los periódicos informan diariamente de los
incalificables crimenes que el imperialismo, directamente y a través de sus instrumentos nacionales, está cometien
do alevosamente contra ese hermano pueblo. Los sicarios de Idígoras, cumpliendo órdenes norteamericanas, enfilan sus bayonetas y los cañones de sus
armas en contra de las multitudes, arrojan sobre los cuerpos de hombres, mujeres y jóvenes, las bombas lacrimógenas
o de estruendo, regando las calles de -

(Pasa a la 2a. Pag.)

VARIOS HECHOS CONFIGURAN ESTADO DE TIRANIA MILITAR

AGEUS determina su actitud frente a política nacional

La Asociación General de Estudian tes Universitarios Salvadoreños considera su deber pronunciarse sobre los acontecimientos que configuran la actual situación política nacional, cuyos aspectos más importantes son los siguientes:

# Control imperialista sobre Fuerza Armada

l.- La pérdida de nuestra indepen dencia nacional a consecuencia de la - llegada al gobierno del grupo golpista del 25 de enero. Ese grupo se ha ido - transformando más y más en un simple - apéndice de la Misión Militar de los - EE.UU.. A nadie escapa que esa "Mi- -- sión" es un grupo de oficiales yanquis plagado de Agentes de la CIA (Agencia Central de Inteligencia) y que, por -- tanto, su acción sobre la jefatura de nuestro Ejército no se limita a una -- simple influencia, sino que consiste - en un verdadero control, que se ejerce mediante una amplia penetración con --

(Pasa a la Ja. Pag.)

# EDITORIAL.... (viene de la. Pag.)

la Capital de Cuatemala con cuerpos mutilados, atravezados por las balas - -destrozados por las bombas. Centenares de heridos son conducidos todos los --días a los hospitales, mientras la tira nía anuncia nuevos y más drásticos meddios de represión.

#### Militares patriotas combaten en las montañas guatemaltecas

Desde el 26 de enero de este año un contingente de patriotas se introdu-Jo en las montañas de Guatemala para -hostigar a las fuerzas pro-inperialis -tas que sostienen a Idígoras. Una espesa conspiración de silencio se tendió sobre ese acontecimiento trascendental. So pretendía aislarlo de la opinión pública latinoamericana para evitar que nuestros pueblos le dieran el merecido apoyo, jugando, para ello, un importanto papel la prensa internacional contro lada por los monopolios norteamericanos Pero un mes después, el 26 de febrero, un destacamento de estos guerrilleros logró apoderarse de dos emisoras radiales de la Capital y transmitió un vi--brante documento al pueblo guatenalteco Partes de ese documento dicen así: """HA LLEGADO LA HORA!!! Estudiantes universitarios y de secundaria: desde el frente rebelde "Alejandro de León" os saluda la juventud militar revolucionaria, sabida de que vuestra probada deci sión por la causa del pueblo levantará vuestras banderas de lucha.""" """Obreros y campesinos: es falso que hayamos renunciado a la lucha, estamos con algunos de vuestros compañeros de pie y con las armas en la mano. Hemos tenido sólo victorias. Muestra lucha es ienta pero efectiva. Tarde o temprano -llegará la hora para la batalla final. Estad preparados!!!""" ""Periodistas y escritores: nuestra -causa es una causa justa. Ante ella te-

néis tres caminos: el silencio, la mentira y la verdad. Decid lo que sea vues tro criterio, pero consultad vuestros principios éticos! [ !"""

"Industriales y comerciantes progre-sistas: aclarad a vuestros colegas y amigos que únicamente habrá mejores mercados cuando el pueblo pueda comprar --1262111000

"""Compañeros Jefes y Oficiales del E --

Jército: no se ha respetado la sobera -nía nacional, no se ha respetado la ---Constitución de la República, no se ha respetado la voluntad popular, no se ha respetado el erario público y nuestro pueblo se debate en una desastrosa crisis. Si no lo habéis podido observar -desde vuestros cuarteles, preguntad, -mirad con serenidad la actual situación de nuestros hombres, mujeres y niños, pensad reflexivamente en que merecemos todos un destino mejor que la enferme...dad, el hambre y la miseria y poned --vuestras armas al servicio de vuestro pueblo. Hacedlo o perderéis el respeto de vuestros conciudadancs.""

Después de este hecho la tiranía idigorista no pudo mantener más tiempo en secreto la existencia de los guerrilleros y se vio obligada a reconocer -que había habido choques armados en las montañas. Por supuesto, los informes -oficiales dan por aniquilados los gru-pos guerrilleros y por dominada "la situación". Lo mismo de siempre; porque al leer estas noticias nos recordamos de aquel "valiente" militar batistiano que arrogantemente exclamó "a mí no me abren segundos frentes" y a los pocos días la Sierra del Escambray se sembroba de guerrilleros.

#### El pueblo sale a las calles a protestar por imposición

Mientras tanto, en la ciudad, los estudiantes universitarios y de secunda ria oncabezaban la profunda resistencia popular contra el régimen, exigiendo la anulación de las elecciones de diciem -bre pasado por haber sido una descarada farsa imposicionista.

Cuando la tiranía contestó con lo represión al reclamo cívico, el pueblo entero se apoderó de las calles y, sólo con su patriotismo como arma, se enfren tó a la salvaje acometida de los esbi --Tros.

Han osído muchos jóvenes guatemaltecos, pero el pueblo, no hay ninguna duda, se mantendré de pie hasta ver --substiutido el actual régimen anti-na-cional por un gobierno nacido de la voluntad del pueblo, que destierre la mi-(Pasa a la 6a. Pag.)

AGEUS ANALIZA SITUACION .... (Viene de la. Pag.)

agentes suyos en distintas escalas de la jerarquia militar. De ninguna otra manera puede explicarse el hecho de que ha-yan sido expulsados de sus altos cargos y del país, cuando sus ambiciones personales dejaron de concordar con los pla-res yanquis, quienes como el Coronel Molina y el Mayor Rodríguez Simó, fueron figuras claves en el asalto del 25 de enero. Sólo mediante una amplia red de agentes suyos infiltrados en las distin-tas escalas del Ejército es que la Mi--militar y la Agencia Central de Inteligencia norteamericanas han podido -mentener y profundizar el férreo control que hoy tienen sobre la Fuerza Armada na cional y quo exhiben tan cinicamente.

Si tal control imperial extranjero no existiera en nuestra Fuerza Armada, no sería posible a otras agencias yan- quis realizar con tanto descaro el manoceo de nuestra soberanía, imponiendo cré ditos leoninos y humillantes como el des tinado a la construcción del aeropuerto (vale decir de la base aérea yanqui); -imponiendo condiciones en cuanto a la or gahización y reorganización de las depen dencias estatales; exigiendo la forma--ción de nuevos organismos calcados sobre un molde hecho en las oficinas de la A-lianza para el Progreso; desarticulando y desmembrando toda la estructura del Es tado, en un proceso que tiene por objeto convertirlo en una multitud de entidades autónomas dirigidas por técnicos yan-quio, que ponen en práctica la planifica ción yanquí y que adecúan a nuestro país nara el mejor y más provechoso entroniza miento de los grandes capitalistas yan-ción y el comercio.

#### Tiranía militar se esfuerza en legalizar asalto al poder

2.- Otro elemento de nuestra situación política es el enorme y deseperado esfuerzo de la tiranía militar por legalizar su poder. Estos esfuerzos se redoblan en la medida en que constituyen una exigencia cada vez más imperiosa de parte de sus amos norteamericanos, quienes enorme interés en presentarse a los ojos de los preblos latinoamericanos como patrocinadores de gobiernos representati-vos y constitucionales, aunque sea ha ciendo Constituciones en una sola noche y clacciones que no alcanzan a cubrir el Jescaro de los matones, ni el desvergonzado saqueo de las arcas públicas que -conllevan sus candidaturas oficiales, en cabezadas por personas que no podrían -contestar el interrogatorio más superficial de cualquier honrado tribunal de -justicia que quisiera investigar la procedencia de las montañas de dinero que gastan en sus giras, almuerzos, alquileres de docenas de casas para los "comi-tés", miles de galones de gasolina para el transporte de su séquito de eternos y conocidos roedores, "regalitos" y suel--dos a los cientos de "directivos" de los comités, integrados por viejos y conocidos miembros de todos los Partidos Ofi-ciales del pasado y que no pueden alegar el menor sentimiento patriótico sin ser desmentidos por una larga lista de infamias, imposibles ya de ocultar.

Tales esfuerzos de la tiranía fue-ron denunciados por la AGEUS desde el -mismo momento en que se constituyó el --Consejo Consultivo", de tan ingrata recordación. Ese organismo surgido bajo el patrocinio de los masacradores, fue el primer paso dentro de todo un plan que estaba destinado a desembocar, como en efecto lo estamos presenciando ahora, en la transformación del mismisimo grupito de golpistas y masacradores en gobierno "constitucional", y no en la entrega del gobierno de la República a ningún otro sector, y mucho menos al pueblo salvadoreño. Era difícil equivocarse frante a tales maniobras de la tiranía en ague--llos días en que se constituyó el "Conse jo Consultivo", en medio de la Ley Mar-cial, del asesinato, los allanamientos, las torturas, las expatriaciones, el ase dio policial y la persecución, y sin embargo hubo quiénes concurrieron al llama do de los tiranos y les hicieron el juego. La AGEUS y otras organizaciones popu lares no nos equivocamos y convatimos -sin vacilaciones la maniobra.

En estos esfuerzos en pro de la legalización de la tiranía ha jugado un pa pel vergonzoso el trío que integra el --Consejo Central de Elecciones. En realidad, el Dr. Julio Eduardo Jiménez Castillo y sus dos acompañantes han sido el instrumento principal de la tiranía para la construcción de todo el parapeto elec torero. Los espectaculares esfuerzos que se encuentra realizando este grupito de senores para encontrarle un "gallo chinguero a Rivera, confirman plenamente es

(Pasa a la a. Pag.)

AGEUS ANALIZA SITUACION..... (viene de la 5a. Pag.)

ta opinión.

La AGEUS cree que nada hay que discutir con el Dr. J. E. Jiménez Castillo y su comparsa. A estas alturas, después de tanto afán por ayudar : los tiranos, después de tanto silancio a sua deema-nes, mingún bla, bla, bla, as suí: - ciente para acreditar la honralez politica y menos el apego a los principios democráticos. Ningún departamento de má quinas IBM e cantidad de urnas transparentes, es suficiente para sumar prestigio y nacer cristalina la conducta de quienes han callado frente al crimen y al robo de los tiranos, mientras vocireran acusaciones en contra de las organizaciones populares.

La AGEUS ha seguido con atención la polémica que se viene ventilando ertro los Partidos que concurrieron a las elecciones de diciembre y el Conmejo --Cerral de Elecciones y quiere ser franon al emitir au opinión abre alla: Es positivo la actitud de estos Partidos al rechazar el llamamiento del C.C. de E. a participar en la farea electoral de abril próximo, pero es negativa y du dosa la inclinación que el PAR comien... a mostrar hacia un arreglo "condicional" La tirania ha percibido ya esta onda de componenda lanzada por el PAR y ha gira do instrucciones al C.C.E. para captarla y darle volumen. El Dr. Jiménez C:stille ha abandonado el teno relator y violento de la polémica y, cumpliando -In orden, se ha despiazado hacia el leg guaje diplomático y oferente: Se COH++ promete a dar dinero a los Pirtidos -ofrece la apoliticidad de el Ejército y que no habra imposición. Desde luego la única promesa concreta de todas las que Jiménez Cautillo bace es el n-frecimiento de dinoro para la cempaña electoral. ¿Qué bará al PAR frente a ta les proposicionen?. Autsiéramos estar seguros de que ol PAR y al resto de Par tidos que concurrieron a la elección de diciembre -que son los únicos con dere-cho legal a concurrir a las próximas elecciones como opositores- responderán con un NO rotundo y categórico al incimunnto contopvo del Consejo Central de Electiones. Pero por desgracia no teneses tel segurided y demendamos per elle una pronta definición. Do paede atel retrasos en oste asunto. El pueblo pecosita saber quiénes están de un lade ,

otro de la barrera, sin contraticmpos ni subterfugios "condicionales":

Tampoco puede la AGZUS estar de acuerdo con el PAR cuando éste ha desauda
do la intervención de la OEA en la super
vigilancia de las elacciones de abril. Con indignación rechazamos esa propuesta
que sumaría a la ignomimia de la intervención que realizan directimente la Imbajada de los EE.bU., la lisión Militar,
la CIA y los técnicos de Alianca cara el
Progreso. La uneva ignomimia de la later
vención en nuestros asuntos internor por
la OEA, que es un dócil instrumento de la por tion exterior nortesasericana-

Guando, por su parte, el Consejo Central de Elecciones ha rechazado esa propuesta alegando defender la dignidad nacional, en verdad sólo hace una declaración hipócrita y de simple juego politiquero, puen ese mismo or, inicho ha tanido y tione la opertuatidad ac pronun -ciarso, ya como institución o yo un mi calidad de ciudadenos cada una de las -personas que lo integran, en contra de la descarada intervención del gobierno de los EZ.UU. en la dirección do todo la política interna e internacional cel gobierno instalado desde el 25 de enero de 1961, sin que lo hayan bocho hasta amora Por lo me in uno de los tras miemiros -del C.C.E., su vocero principal y pradidente. - 1 Dr. J. E. Jiménez Captille, -tan adacto en el posado a los pronuncia--mientos y declaraciones, que endalgi cás de una vez en contra del manoseo de nues tra maberials arcional por los monoro--lios yanquis (recordar el caso de la ropress del Guayabo), so tiene dereche i que consideremes de monero benevoler-1 eu copevo cilencio durinto ele de un não frante a la to .da y .roser interven---ción cartennericana er tou- la Girección del Ertado. ¡Quieneo han matenide un ca-Luncic complice frente o in comonia como de nuestro país, sumque ser para recha -zar una propuesta anti-patriótica de un Partido que tampoco ha cumplida com al sagrade deber de defender intranoigentement, la Patria de la ingerencia imperit Listat

(Pasa a la 5a. Pag. )

AGEUS ANALIZA SITUACION.... (Viene de 5c. Pag)

na restalle valiente el grito y el puño de un pueblo que se pone en ple.

### AGEUS condena farsa electoral y llama a la unidad combativa

La AGEUS, frente a la situación política nacional que queda reseñada, no puede tener atra posición que la de pronunciarse resueltamente en contra de la
participación de cualquier sector opositor en la próxima farsa electoral, conde
nando esa participación desde ya como una traición a la Patria y como una colaboración a la entrega que de nuestra Independencia Nacional realiza ol actual gobierno.

Al mismo tiempo llama a todas las fuerzas populares y opositoras a forjar
una barrera, unida por encima de todas las discrepancias, para impedir que la tiranía continúe hundiendo la República
en la abyección del coloniaje.

San Salvador, marzo de 1962 CONSEJO EJECUTIVO DE LA AGEUS

# EDITORIAL .... (viene de 2a.Pag.)

seria destruyendo la estructura feudal en el campo y rescate la soberanía y la dignidad nacional desatando las amarras de la dominación imperialista.

#### El pueblo guatemalteco lucha contra agentes internacionales

Los estudiantes y el pueblo de Guatemala no se enfrentan sólo a la policía
de Idígoras sino también a los que un -ifa asesinaron a los mejores hijos de Cu
ba bajo las órdenes del sanguinario Ba-tista, profesionales de la persecusión,
la tortura y el garrote, y que hoy cam-poan en tierra guatemalteca protegidos y
apoyados por la tiranía pro-imperialista
que sufre ese hermano país y a la que -prestan sus criminales servicios.

Los jóvenes militares revoluciona --

rios que están como guerrilleros en las montañas ya no se enfrentarán sólo a -- los gendarmes de la tiranía sino que -- lucharán contra los "técnicos" yanquis en la guerra de guerrillas enviados por Kennedy y que desde hace tres días es-- tán en suelo de Guatemala, mancillando una vez más a los pueblos de América La tina y, especialmente, centroamericanos con esta descarada y cínica interven--- ción colonialista.

Nosotros condenamos con la más --profunda indignación y energía la entre
ga total que de nuestro hermano pueblo
de Guntemala está haciendo el vil idígo
ras fuentes al imperialismo yanqui.

El pedido de agentes norteamericanos que hizo idígoras y el envío de éstos por el Departamento de Estado para que combatan a nuestros hermanos guerri lleros guatemaltecos, lo recibimos nosotros los salvadoreños como un incolifi cable insulto a los pueblos centroameri canos. Nisotros ronaidoramos este hecho de igual naturaleza que la intervención imperialista por medio de los Infantes de Marina en nuestra hermana República de Micaragua, que asssinó a Sandino e impuso la dinastía de los Somosa. Idf-goras cargará en sus decrépitas espsladas con el peso acusador de la historia y con el indignado repudio del pueblo centroamericano.

En Guatemala, pues, nuevamente se está jugando el futuro de Centro América. Los actuales acontecimientos intere san a todos los centroamericanos, no só lo por los vínculos históricos y de san gre que nos unen, sino porque en Guatemala el imperialismo está ensayando sus armas en esta región central de América. Por eso, el estudiantado salvadoreño y el pueblo entero, ha dade el más caluro y sincero apoyo a los patriotas guatemaltecos.

A los militares que han puesto au vida y sus esfuerzos en beneficio del pueblo de Guatemala, damos el apretón de manos de compañeros de lucha. A los estudiantes universitarios y de secundaria y a todo el pueblo de Guatemala, damos el cordial abrazo de hermanos en la lucha y enviamos los sinceros desecs de que en corto plazo gocen de un régimen popular, antifeudal y anti-imporialista.

AGEUS ANALIZA SITUACION.... (Viene de 4a. Pag.)

# Tirania militar prepara represión contra organizaciones populares

3.- Otro elemento de la actual situación política nacional es la veloz carrera de la tiranía bacia una nueva represión.

Los llamados a participar en la -farsa electoral de abril, han sido acom
pañados por intensos preparativos policiales de un aparato represivo más completo y eficaz y por un coro de pronunciamientos de las distintas organizacio
nes oficialistas sugiriendo y reclamando al gobierno que dé al movimiento
popular un escarmiento que se recuerde
por varios siglos".

Cada dia que pasa el abiente se -carga de sintomas que anuncian una nueva represión. Ultimamente han comengado a aperecer en las paredes unos rótulos atribuidos a diferentes organizaciones opositoras, que son evidentemente una falsificación del gobierno. En esos rótulos se hacen llamados a una próxima y supuesta insurrección que mandaria al paredón a los curas, a los militares y a los ricos". Llama la atención espe--cialmente un cartel que insimúa que el presente mes de marzo es ol escogido -para el supuesto levantamiento en prepa ración. Estos carteles han sido pegados en las paredes por agentes de investiga ciones y Serenos, en algunos casos o -plena luz del día.

La AGEUS denuncia esta maniobra -del gobierno encaminada sin duda a fa-bricar pretextos que justifiquen ante la opinión pública los actos represivos
que tiene en preparación, a juzgar por
las propias declaraciones de sus organi
raciones títeres (el PCN y la llamada Asociación Macional de Trabajadores).

### Cargada atmósfera del Continente pesa sobre estado político interno

4.- Por áltimo, constituye otro elemento de la mituación política nacional, la atmósfera internacional del Con tinente, cargada de presiones por parte del gobierno de los Estados Unidos, que busca un acoplamiento incondicional de los gobiernos latinoamericanos a sus -- planes agresivos mostrados claramente en Punta del Este.

Forman parte de las presiones norteamericanas tanto las exigencias de -que se legalicen las tiranías títeres -mediante la farsa electoral, como la de manda de que ellas preparen y efectúen acciones represivas capaces de inmovili zar a los pueblos frente a la agresión que preparan en contra de Cuba.

Los resultados de tales presiones son los renovados esfuerzos do los pueblos en su lucha por liberarse de la opresión terrorista de las tiranias y -por frustrar sus farsas electorales. --En Guatemala, los estudiantes universitarios han levantado una vez más su --frente y su pecho para enfrentarse al terror policial y la imposición en las elecciones. El horrible cuadro de muerte y violaciones que tenemos tan vivo ente los ojos los salvadoreños desde agosto de 1960, se está produciendo ahora en sus grados más agudos para el her mano pueblo guatemalteco. La sangre uni versitaria riega ya las calles y los -campos de Guatemala.

La AGEUS se solidariza resueltamen te con el pueblo guatemalteco y llama a todo nuestro pueblo a levantar su voz ; en ayuda suya.

Cada herida que la policia causa en las cirnes de nuestros hermanos guatemaltecos es sentida por nosotros, nos
punza y nos rebela. Los salvadoreños sa
bemos del terror de la tiranía, sabemos
del asalto policial, conocemos el marti
rio de la tortura y desde la profundi-dad de nuestro propio dolor, decimos a
nuestros hermanos de Guatemala: ¡Esta-mos con vosotros y en contra de la tira
nía!!!

Esta cargada atmósfera Continental especialmente centroamericana, pesa sobre la situación política interna de -nuestro país. Mientras el pueblo salvadoreño se siente identificado con los -pueblos que luchan por su liberación, -el gobierno del 25 de enero se siente -identificado con las tiranías congéne-ros suyas que latigan a los pueblos, y se asusta de que una vecindad tan cerca
(Pasa a la 6a. Pag.)